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前面的话 关于东莞
东莞海德广场高158米，像一座巨大

的凯旋门，很长时间里是东莞市的最高建
筑，后来，423米高的东莞国贸中心再次刷
新城市天际线。

这两座超高层都是中建五局华南公
司东莞分公司建设的。

东莞第一国际一期、二期，东莞海德
广场，东莞国贸中心、轨道大厦、寰宇汇金
中心，这些东莞不同历史时期的代表作工
程，构成了东莞“五局一条街”。

入夜，这里灯火璀璨，人流如潮。穿
行在东莞的主城街道上，到处都可看到五
局这么多年来留下的印记。

“一条街”既折射出东莞城市发展的
轨迹，也镌刻在华南公司的发展历史上，
奠定了东莞分公司的市场地位。

五局不能忘记东莞，尤其是华南公司
不能忘记东莞。

以1994年承接东莞樟木头的一个房
建项目为标志，华南公司进入东莞市场。
他们意气风发地在这里扎根、创业、发展，
不断积蓄力量、打造影响，再从这里出发，
进军深圳、广州等大市场，于是有了后面
华南公司波澜壮阔的发展历程。

说东莞是华南公司的老根据地，并不
为过。华南公司的前辈们在这里探索和
创造的管理经验，成为华南公司企业管理
的重要基础，也是中建五局管理的重要组
成部分。

这些年，东莞分公司常常出现在五局
的各种榜单上，且经常名列前茅，连续 7
年获评中建五局“明星分公司”，发展为以
东莞为核心、以珠中江（珠海、中山、江门）
为重心、以阳茂湛（阳江、茂名、湛江）为靶
心、以印度为信心的3+1经营布局。

2021年，东莞分公司克服疫情期间市
场拐点，考核签约合同额179.49亿元，同
比增长3.3%，连续两年排名全局三级单位
第一；考核营业收入 88 亿元，同比增长
24%……合同额、营业收入、利润总额三
大指标再创历史新高。

东莞分公司机关就设在东莞海德广
场。坐在明亮的办公室里，分公司党委书
记、总经理王慎眼里透着既热情又理性的
神采。他望着我，微笑着问：“讲点儿什么
呢？”

“说说东莞分公司的发展故事吧！”我
说。

诚信共赢 “我第一个电话打给
你，因为我最信任五局”

2020年初疫情暴发。腊月二十九，春
节前一天，分公司已经放假，上午，王慎坐
在家里，脑子里思考着工作。这时突然打
来一个电话，是东莞市政府某平台公司的
负责人，语气急促：“市里要紧急建设一所
临时防疫医院，工期非常赶，交给你们干
有没有困难？”

王慎几乎没想就回答说：“没问题，我
们保证干好！”

那位负责人特意强调一句：“我是第
一个电话打给你，因为我最信任五局。”

这句话让王慎感动，由衷地说了一
句：“谢谢！您放心！”

放下电话，王慎马上给班子成员打电

话。这时，几个班子成员正开车回家过春
节，都不约而同地选择最近的高速路口下
去，赶回东莞。机电经理潘龙已经到了湖
南老家，他给工会主席康娜发信息说：“我
马上从老家赶回来，参加医院建设。”

副总经理谢威说：“社会有需要，五局
不上谁上？”

下午，王慎带着春节留守人员和劳务
班组去现场踏勘。临时防疫医院计划建
在还没交付的东莞市第九人民医院扩建
工程的地下室上面，现场堆满了钢管、材
料和各种杂物。

他当即布置任务，马上组织清理，很
快，设备、铲车到位，现场热闹起来。入
夜，大家继续加班，一直到第二天农历大
年三十，都没有休息。

第九人民医院是东莞市新冠肺炎感
染者的收治场所，大年初五就有病人入
院。管理人员和工人们就在和病人间一
墙之隔的地方做事。他们就戴着一个口
罩，每个人心里都有点发虚。

工会主席康娜说：“那段时间特别紧
张！我们要保证管理人员和工友的健康，
自己还不能出现病情，给社会添麻烦。项
目现场建立了严格的防疫机制，每天要求
大家勤洗手、勤消毒、戴口罩。一直到完
工，没有出现一例病例。”

就这样连轴转，农历大年初七，一座
崭新的防疫医院交到了市政府手上，获得
了市领导的高度肯定。

交付医院后，刚松一口气，正月初十，
东莞分公司又接到一项紧急任务，要为医
院抢出两栋永久性病房。正常工期为 6
个月，一个月之内就必须赶出来，最终他
们只用了23天时间就完成了。

王慎说：“我们建设防疫医院不是为
了钱，他们也没说给钱，就说建防疫医院，
来不来？正是这种社会责任感和担当精
神，我们一直深受当地政府和老百姓信
赖。企业为什么能发展好？因为社会支
持我们、政府支持我们。”

这以后，东莞分公司又在中山、东莞
修建了9所防疫医院，湛江市干脆把所有
3 个健康驿站项目一次性全部交给了五
局。

信和致胜 “市场越规范，对我们越
有利”

自 2003 年起，东莞分公司开始涉足
公投市场，2018年东莞公投招标办法修改
后大举进入公投市场，近几年以每年翻一
番的速度增长，2022 年上半年承接 20 个
项目，其中17个是政府和平台公司项目，
占东莞市公投项目的50%。

这些，都是有预付款的沉甸甸的好项
目。

为什么以前主要做民营项目的东莞
分公司在公投市场上会有如此快的发展
呢？

王慎娓娓道来：“主观原因是我们坚
决落实局和华南公司转型升级的要求，全
力以赴抢抓公投市场机遇；客观原因是党
的十九大以后，东莞公投市场进行改革，
公开招标办法发生了重大改变，如打分标
准、业绩评价、企业实力和资质方面，都朝
着我们这样讲规矩有实力的企业转变，尤

其是诚信分占比，我们优势更明显。”
东莞自 2012 年开始实行诚信分排

名，分公司已连续14年排名第一，至2020
年突破1万分，是目前唯一突破1万分的
东莞企业，加上投标时分公司商务标、技
术标都打分较高，综合下来优势明显。

更重要的，是他们用实际行动证明，
市场选择他们是正确的。

王慎还是该分公司分管工程的副总
经理时，分公司承接了滨海湾一号道路工
程，这是松山湖管委会的直管项目，常规
工期一年，但要求6个月干完。分公司顶
格配备资源，满员配足人员，24小时通宵
作业。王慎从进场第一天开始进场督导，
一直到竣工验收，每天晚上给业主负责人
发一条信息，汇报进度和现场情况。项目
圆满完成任务。

第二年5月1日，东莞市在滨海湾项
目举办庆祝五一劳动节活动，特邀五局代
表参加。活动这一天，建设者们坐在第一
排，脸上写满了自豪和喜悦。

该项目完工半年后，滨海湾最大的基
础设施项目——东湾大道招标，这条路长
约7千米，合同额11亿元。对于这样一个
优质项目，多家“中”字头央企志在必得，
东莞分公司也参与投标。招标采用评定
分离的办法，首先由社会专家评议投标单
位的业绩资质，再由业主单位定。最终东
莞分公司中标项目。

王慎说：“项目中标既在意料之中，又
在意料之外。意料之外是指我们的中标
价高于同行投标价，但最终管委会还是选
择了我们。他们说，‘五局滨海湾湾区一
号项目做得好，选他们放心！’”

区域深耕 “像五局这样的企业，要
留在茂名”

2018 年 12 月份，东莞分公司在茂名
承接了一个合同额一亿元出头的水泥路
改沥青路“白改黑”项目。道路全长7.5千
米，合同工期为 3 个月，施工跨越春节。
走访周边居民和商户，听到的都是抱怨：

“马上要过年了，挖什么路呢？”
另外，茂名外出务工人员很多，市领

导希望他们回家时能看到家乡崭新的面
貌，对项目人员说：“要不你们再快点儿，
在春节期间干完？”

项目部通过精密策划，大胆提出提前
一个月完成工程。三条路全面铺开，同时
施工，24小时不间断作业，最终在腊月二
十九完工。大年初一，茂名市委书记带队
视察，看到旧貌换新颜的沥青路，感动地
说：“像五局这样的企业，要留在茂名。”

2019 年茂名市成立 60 周年，市里将
规划的甲子大道、站前大道南段、天桥路
南段三个项目打包，一并交给中建五局施
工。就这样，分公司很快从一个项目延伸
出四个项目，目前已承建8个项目。

茂名市下面有一个叫信宜的县级市，
信宜市长得知五局修了茂名三分之一的
路，感到好奇，特地叫秘书前去调查。随
后热情邀请片区负责人到政府餐厅吃饭，
席间了解五局“信·和”文化和茂名市的

“好心”文化有着很多共同之处，更加认可
五局，当下请五局建设信宜影剧院。

项目团队不辱使命，再一次完美践行

“每建必优，使命必达”的行事准则，凭借
优质履约和有诺必践的良好口碑，分公
司又连续中标信宜市市民广场、信宜党
校及南玉大道等工程。

一段时间后，市委书记主动邀请时
任华南公司董事长张应文会面，建议进
一步深化合作。张应文表态说：“我们企
业讲‘信·和’文化，要求‘每建必优、使命
必达’。不管政府有任何需求，五局都一
定做好服务。”

王慎说：“我们在珠海、湛江的发展
和茂名类似。去年以来我们在湛江接的
全是政府类投资项目，目前在建项目 9
个。今年湛江增设了7亿多元的战疫医
院，全部是我们承建的。”

工会主席康娜说：“目前我们在珠三
角以及粤西的7个城市，党、工会、团全
面实现了属地化。茂名党支部成立以
来，获得了茂名市‘两优一先’（先进党支
部、优秀党员、优秀党务工作者、优秀党
支部书记、优秀工会单位）‘大满贯’，片
区总经理龙丹荣获广东省五一劳动奖
章，我们还是茂名市唯一获得优秀施工
企业的中央企业。”

认真较真 坚持每月一次成本分析
20年

企业管理，归根结底，最终要落实到
项目管理上。

东莞分公司始终坚持项目管理的
“五个零”要求：即零投诉、零行政处罚，
零质量安全事故，零工期滞后，零后百分
之五十（第三方检测，要求进前30%，全
国1000个项目，须排前300名，有些要排
全国前十）。去年分公司两个项目在业
主考核中排名后50%，分公司当即处罚
了项目经理。

华南公司是五局最早召开每月一次
项目成本分析会的公司。

王慎说：“我们坚持每月一次成本分
析会已经有20年了。”

在东莞分公司，安全周检、质量周
检、周例会、半年考核这些早年创建的制
度全部都坚持了下来。

王慎说：“不能搞创新，就把本丢
了。这些年，我们管理的本还在，基本动
作还在。五局的‘项目成本管理方圆
图’、‘六好六满意’等管理理念、方法和
动作，都已经总结得很好了，坚持做就可
以了。”

东莞分公司目前五个区域，实行“一
区域一标杆、一城市一标杆”的战略，通
过标杆打造品牌和影响力。

就在我们说话的时候，东莞分公司
承建的华润一座200多米的超高层项目
正在举办封顶仪式。这个项目位于东莞
松山湖，总建筑面积55万平方米，是全
国华润万象汇系列中建得最快的商业综
合体，也是华润全国三个商业标杆中的
一个。因为建造速度最快，业主给单位
发来了表扬信。

王慎说：“干好这个项目其实很有难
度：3 栋塔楼，其中 2 栋 150 米，1 栋 220
米。项目有14个超20米的中心空洞，结
构有很多异形，又是高空模，还有钢构施
工，施工难度很大，一年半时间就满足了

商业进场装修条件。”
项目越来越多，又好又快履约就成了

挑战。东莞分公司推广标准化管理，依靠
标准化管理和流程管理、制度化管理管项
目，今年制订了工期管理手册、工程师管理
手册。用王慎的话说是“把百分之六七十
的任务和动作标准化”。

《质量管理手册》也在升级之中，另外
还总结了超高层施工管理经验、基础设施
管理经验、EPC管理等方面的经验。

面对竞争日益激烈的市场，东莞分公
司一直坚持低成本竞争、高品质管理的经
营方略。每个项目进场前，先做投标成本、
管理成本、结算成本比对，分清经济效益、
管理效益、结算效益，明确各自责任。每
月、季度进行成本分析和点评，最后考核结
算效益。今年还在深化“三同步”、月结月
清、分包创效管理、EPC创效管理等工作。

锤炼本领 打造“三种能力”
王慎说：“我们今年在着力打造三种能

力：一个是以项目部为战斗堡垒，提升项目
部的管理能力。局里看三级公司，三级公
司看项目部。项目强，则分公司强，分公司
强，则五局强。

“二是打造部门经理的领导力和部门
的战斗力。分公司班子虽然各管一个线
条，但都要负责营销工作和清欠结算，工作
量这么大，那么基础的管理工作谁来做
呢？部门经理。部门经理要有领导力，部
门要有战斗力。

“三是班子之间的团队协作能力和攻
坚能力。今年我们班子更新率超过 60%。
我们要提升融合度和协作能力，给下面树
榜样，方向、目标、步调要一致。公司领导
班子强了，部门经理的领导力强了，项目部
的战斗堡垒强了，分公司的发展就好了。

东莞分公司虽然发展很快，一直追求
行稳致远，有风险的项目绝对不干，亏本的
项目绝对不干。经受住了很多诱惑，

王慎说：“我们的前两任总经理管理都
很细，都稳着来,都在想办法怎么追求更好
的项目，这种精神一代一代传承了下来。”

听说东莞分公司有个“班子头脑风暴
会”，我好奇地问：“怎么个‘风暴’法呢？”

王慎说：“我们一般星期一碰面聊聊，
说说分公司运营的一些问题，大家一起想
办法解决。很多点子就是这么聊出来的。”

其中一个点子，是给下游支付预付款。
做项目，没有钱头疼，钱多了也头痛。

这不，人民医院项目要付2.6亿元预付款。
而这些钱属于监管使用。闲着不能用，就
是一笔呆钱。能不能钱生钱呢？于是大家
讨论：下游分供方不是需要钱吗？给他们
付预付款，就可以降低采购单价。这样下
来，今年分公司铝模单价降百分之三十。

2019年至今，东莞分公司项目个数翻
了两倍，在建项目71个，项目经理不够用
了。于是班子“风暴”一番，2020年开始实
行片区项目总经理制。制度实行以后，项
目是管过来了，但新的问题出现了：怎么
解决待遇问题呢？班子“风暴”的结果是，
把片区项目总经理做成晋升通道，当得好
就可以晋升公司领导。大家的积极性也
高起来了。

王慎说：“去年，我们的计量中心促成
了分公司四五亿元的工程收款。原来每
个项目都配预算员，负责项目计量，我们
一商量，把项目预算员全部收归计量中
心，负责公司和项目所有的计量。原来一
个项目半年都算不完的量，现在最快一个
月就算出来了。”

……
东莞分公司的故事太多太多，越听越

精彩，越听越提神。
东莞分公司党委书记、总经理王慎：
东莞分公司的发展思路是“传承、坚

守、创新、发展。
我们班子和员工每天想的是“我能为

五局做什么。”历届东莞分公司班子，包括
华南公司领导想的都是“要生存好，发展
好，经营好，不能让五局这块牌子搞砸了，
要把这块金字招牌擦亮！”

从“十二五”到“十三五”，我们是往规
模方向走，2010年喊的是“百亿广东”；从

“十三五”到“十四五”，我们更多的是往高
质量发展方向走，“十三五”末我们喊的是
200亿元合同额。

高质量发展是我们的追求，这个不能
跑偏。所以我们追求的是项目的高品质，
人才的高品质，文化、品牌的高品质，而不
是图形式、搞虚的，签一个很大的合同额
但没有效益或者人才成长不了，那是没意
义的。

为企业谋发展、为员工谋幸福是我们
立足的根本，我们的使命就在这里。刚毕
业时，是企业帮扶我们成长，现在我们成
长起来了，就要助推企业发展，为新进员
工打造好的平台。

企业要生存，就要有价值。我们把价
值分为两个部分：第一，把自己定义为制
造商，造好产品给业主；第二是服务商，为
业主和社会提供优质服务。就像卖手机，
还送手机壳，还保修三年，同样的价格提
供更好的服务。

我们坚守社会责任、价值创造、社会
担当。这几年我们为抗疫做贡献，积极参
加应急抢险，参与政府标准化的制定和相
关咨询工作，跟政府和行业协会保持良好
的关系。为社会服务，社会才会回馈你，
我们才能更好地发展。

东 莞 故 事
—— 中 建 五 局 华 南 公 司 东 莞 分 公 司 发 展 纪 实

□帅 兵

8月30日，上海市企业联合会、上海
市企业家协会、上海市经济团体联合会等
联合召开 2022 上海百强企业新闻发布
会。上海市企业联合会会长刘家平主持
会议，中央在沪媒体和上海主流媒体记
者、部分百强企业代表参加会议。

会上，主办方发布了 2022 上海企业
100强、2022上海制造业企业100强、2022
上海服务业企业100强、2022上海民营企
业100强、2022上海民营制造业企业100
强、2022 上海民营服务业企业 100 强、
2022上海新兴产业企业100强、2022上海
百强成长企业100强排行榜和2022百强
企业发展报告、2022 上海新兴产业百强
发展报告。

综合上海百强企业榜单和两份发展
报告，2021 年度上海百强企业总体呈现
较快增长的良好发展态势：

一是上海百强企业主要经营指标呈
现两位数较高增长

上海百强企业营业收入首次突破 9
万亿元，达到 96595.2 亿元，同比增长
16.06％，有22家企业营业收入超过1000
亿元，入围门槛由上年的84亿元提高到
今年的88亿元。上海百强企业合计净利
润达到6337.8亿元，同比增长15.36％；资
产总额达到 416268.3 亿元，同比增长
7.71％；所有者权益达到72146.3亿元，同
比增长 10.24％，纳税总额达到 1607.4 亿
元，同比增长13.97％；研发投入1607.4亿
元，同比增长29.90％。上海百强企业主
要经济指标全部实现了不同程度的增长，
其中营业收入和净利润双双实现15％以
上的较快增长尤其难得，纳税总额实现较
高增长也印证百强企业经济效益实现了
实实在在的较高幅度增长。

二是新兴产业发展保持高速增长态
势，成为推动百强企业发展的重要力量

上海新兴产业百强榜是8月30日发
布的百强企业系列榜单中经营业绩增长

幅度最高的榜单，业绩表现靓丽抢眼，增
长势头高速强劲。营业收入首次突破万
亿元大关，达到 13472.8 亿元，增长率
33.58％ ；净 利 润 713.7 亿 元 ，增 长 率
38.56％，增长幅度比上海百强高一倍以
上。

上海百强企业榜单中有24家新兴产
业公司上榜，合计营业收入达到8884.1亿
元，同比增长34.68％，净利润239.7亿元，
同比增长40.07％，营业收入和净利润增
长幅度比上海百强增幅高一倍以上，对上
海百强经营业绩的提升作出了重要贡献。

上海制造业百强企业榜单和服务业
百强企业榜单中新兴产业公司经营业绩
增速也明显高于制造业百强和服务业百
强的平均增速。营业收入方面，服务业百
强企业榜单中的新兴产业公司平均增速
比服务业百强平均增速高1倍以上，制造
业百强企业榜单中新兴产业公司平均增
速也比制造业百强平均增速高 0.5 倍以
上。净利润方面，制造业百强企业榜单中
的新兴产业公司平均增速比制造业百强
企业平均增速高5.4倍以上。

值得关注的是，新兴产业企业净利润
增速较高的同时，纳税总额的增速也明显
较高。其中，新兴产业百强企业的纳税总
额增速达到19.91％，上海百强企业榜单
中的新兴产业企业纳税总额增速达到
22.21％，制造业百强企业榜单中的新兴
产 业 企 业 纳 税 总 额 增 速 更 是 达 到
39.96％。新兴产业企业实现净利润、纳
税总额双双高增长，意味着净利润高速增
长不是由税负减少推动的，而是依靠企业
经营业绩的有效增长，这种净利率和纳税
总额双双实现高增长的态势证明新兴产
业企业经济效益的高增长是实实在在的。

三是制造业百强企业和服务业百强
企业双双实现较高增长

制造业百强企业和服务业百强企业
营业收入、净利润、纳税总额等经济指标

也表现良好，实现较快增长。制造业百强
企业营业收入达到37784.8亿元，同比增
长19.06％；净利润达到1781.3亿元，同比
增长12.72％；纳税总额达到2823.5亿元，
同比增长19.18％；服务业百强企业营业
收 入 达 到 52817.0 亿 元 ，同 比 增 长
13.36％；净利润达到4512.5亿元，同比增
长 12.77％ ；纳 税 总 额 纳 税 总 额 达 到
2288.5 亿元，同比增长 11.41％。总体上
看，制造业百强企业效益指标增速高于服
务业百强企业，服务业百强企业经济效益
指标总量高于制造业百强企业。

四是民营百强企业营业收入增长较
快

2021年民营百强企业营业收入达到
25338.4 亿元，同比增长 21.86％；净利润
达到 1382.4 亿元，同比减少 9.23％；资产
总 额 达 到 58006.5 亿 元 ，同 比 增 长
10.92％；纳税总额达到1194.6亿元，增长
19.24％。民营百强企业营业收入、资产
总额、纳税总额呈现较快增长态势，但净
利润明显减少。

民营制造业百强企业经营业绩表现
良好，民营服务业百强企业净利润表现欠
佳。民营制造业百强企业营业收入达到
7374.0亿元，同比增长24.45％；净利润达
到 520.7 亿元，同比增长 30.93％；纳税总
额达到256.9亿元，同比增长25.89％。民
营服务业百强企业营业收入达到18121.1
亿元，同比增长 19.48％；净利润 846.0 亿
元，同比降低 29.49％；纳税总额 990.7 亿
元，同比增长17.19％。

民营百强和民营服务业百强净利润
下降的主要原因是个别电商平台企业亏
损金额较大和房地产公司净利润下降幅
度较大，致使整体净利润下降，其他民营
企业净利润增长基本正常。

对照近年来全球主要经济体遭遇新
冠肺炎疫情后经济萎缩复苏缓慢的情况，
上海百强企业取得稳步较快增长的经营

业绩，特别是上海新兴产业百强实现整体
业绩高速增长、重点企业和重点产业方面
实现新的突破，确实难能可贵。这是上海
百强企业在以习近平同志为核心的党中
央坚强领导下，坚决贯彻落实党中央、国
务院和中共上海市委、市政府的决策部
署，积极推进疫情防控，抓住双循环发展
的机遇，不屈不挠、敢于担当，坚持创新，
才在 2021 年里取得了不平凡的业绩，这
也充分表现出百强企业雄厚的经营实力
和顽强的发展韧劲。

同时，我们也要清醒地认识到，近年
来国内外发展环境已经发生深刻变化。
世界正处于百年未有之大变局中，新冠肺
炎疫情持续不退，世界经济复苏乏力，通
缩风险加大，蛮横的技术封锁持续蔓延，
全球经济和我国企业发展面临着严峻的
挑战。国内产业转型步伐加快，市场需求
变化愈发明显，消费升级产品迭代周期加
快，市场竞争更加激烈，上海部分领域的
企业品牌优势和影响力有所下降，新兴产
业的规模相对偏小，营商环境仍需优化，
产业创新基础有待进一步巩固加强。
2022 年上半年，上海刚遭受了新冠肺炎
疫情的冲击，经济增速受阻。

但是，我们也应该看到困难只是暂时
的，中国经济发展的基本面没有改变，前
景依然可期。上海百强企业要增强信心，
勇毅前行，越是艰难越向前，率先实现稳
步增长，加快推进新兴产业发展，加快推
进产业转型升级，以创新和发展的确定性
对冲外部环境变化的不确定性，成为上海
企业创新型高质量发展的“领头羊”和主
力军，为提振上海经济作出新的更大贡
献。

主办方表示，将继续强化担当有所作
为，代表企业和企业家的利益，主动反映
企业和企业家的呼声，协助政府打造最优
质的营商环境，为上海百强企业健康持续
发展服务。 （记者 顾今）

国 企 民 企 皆 稳 中 有 升

2022上海百强企业榜单发布
8月26日呼和浩特新机场航站区第一、第二标段施工总

承包项目“铁军杯”劳动竞赛启动仪式暨内蒙古自治区建筑
建材交通机冶工会慰问演出顺利举办。内蒙古自治区建筑
建材交通机冶工会副主席杨美霞，呼和浩特市交通集团副总
工程师孙志凡，市交通集团建设分公司总工程师张利勇，中
建八局西北公司党委副书记、工会主席杨寿奇，内蒙古分公
司党总支副书记、执行总经理、呼和浩特新机场航站区总指
挥姜体标，项目副总指挥何金及全体管理人员、工友代表共
计200余人参加活动。活动由内蒙古分公司党总支副书记、
工会主席陈彦好主持。

杨寿奇作开场致辞，他向出席此次活动的各级领导表示
欢迎，向长期以来关心、支持和帮助公司发展的各级政府、领
导表示感谢，向辛勤奋战在施工一线的建设者致以敬意。杨
寿奇表示，此次活动，是提高职工素质、推动企业进步、促进
经济发展的重要途径，是工会围绕中心、服务大局的重要载
体。中建八局将通过此次竞赛大力弘扬劳模精神、劳动精
神、工匠精神，充分调动全体参建人员劳动激情和热情，锐意
进取、扎实工作，把项目建设成精品工程和标杆工程，为呼和
浩特市交通集团和内蒙古自治区人民交一份满意答卷，以优
异的成绩迎接党的二十大胜利召开。

姜体标宣读《呼和浩特新机场航站区第一、第二标段施
工总承包项目“铁军杯”劳动竞赛活动方案》。

新机场航站区第二标段项目经理魏迪代表项目作表态
发言。他表示，项目将在市交通集团和公司劳动竞赛领导小
组的统一领导下，加强管理、精心组织，严格考核、奖罚分明，
体现特色、扩大影响，总结经验、弘扬典型，以一流的施工管
理、一流的工程质量、一流的建设速度，做到责任落实到位、
疫情防控到位、安全生产到位、环保治理到位。在确保安全
和质量的前提下，促进项目各项工作快速推进，以善为笃行
的奋斗姿态和品质至臻的价值追求，把项目打造为八局精品
工程、业主满意工程、政府放心工程。

南京增收建筑工程有限公司龚淼文代表参赛单位作表态发言。他表示，作
为劳动竞赛参赛单位，在此次竞赛中将做好以下三点工作：一是提高站位，抓好
推进，进一步掀起竞赛高潮；二是服务大局，常赛常新，进一步丰富竞赛内涵；三
是安全第一，质量优先，进一步提升竞赛时效。

杨美霞代表自治区总工会向为本次大赛辛苦付出的所有人员表达亲切的问
候。她表示，中建八局是一支能征善战的铁军，具有独特的铁军文化，被誉为建
筑领域的“国家队”，参与了国内许多重大工程的建设。自开工以来，中建八局项
目团队顽强拼搏、攻坚克难，尤其在新冠疫情期间，扎实开展疫情防控和复工复
产工作，确保工程顺利推进，彰显了铁军的优良作风。她强调项目要以此次活动
为契机，提升工作效能、服务发展大局，持续加强项目安全管理、质量管理、服务
保障，为建设自治区示范工程、精品工程和安全工程贡献铁军力量，向社会、向自
治区人民提交一份满意的答卷！

期间，由内蒙古自治区总工会北疆职工乌兰牧骑演出团队带来精彩演出，现
场气氛热烈，掌声雷动。

据介绍，呼和浩特新机场航站区第一标段施工总承包项目，位于呼和浩特市
和林格尔县，总建筑面积29.23万平米，地下一层、地上三层，包含出发值机办票
及国际出发候机层、国内混流及国际到层、站坪层、地下机房及设备管廊层。呼
和浩特新机场航站区第二标段施工总承包项目，其中包含停车楼、交通换乘中
心、轨道交通预留段、道路及附属工程、管廊、地道及地道附属工程、楼前桥梁、各
类管线、2座系统雨水泵站、1座一体化雨水泵站、2座一体化污水泵站、地面停车
场等工程。作为内蒙古自治区首座4F机场，呼和浩特新机场建成后将成为国内
重要的干线机场、区域枢纽机场、京津冀机场群的主备降机场、一类航空口岸机
场使用，是我国向北开放的桥头堡，对促进内蒙古自治区经济社会高质量发展具
有重要意义。 （通讯员 乌亚罕 陈彦好）
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